

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción
 En Gerona y provincia. 1'50 Ptas. trimestre
 Resto de España. 2'00 id.
 Extranjero. 3'00 id.
PAGO ANTICIPADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
 Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.
 GERONA

Saldrá cada domingo
 SE ADMITEN ANUNCIOS
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ÚLTIMO NÚMERO SUSPENSIÓN DE "EL IDEAL"

La Junta provincial de la Unión Republicana, recientemente nombrada en esta ciudad, ha acordado publicar un periódico que sea *órgano oficial* del Partido en la provincia de Gerona. En virtud de este acuerdo, hemos resuelto suspender **EL IDEAL** y ofrecer a dicha entidad nuestras listas de suscriptores, la de los corresponsales-administrativos a quienes enviábamos los números en balija a parte, así como de los corresponsales redactores que colaboraban en estas columnas, la nota de precios de nuestros anuncios, con especificación de los anunciantes, y en una palabra, cuantos datos y elementos poseamos para sostener la vida de nuestro periódico.

¿Por qué hemos tomado esta resolución? Se adivina fácilmente.

Más de una vez lo hemos dicho en estas columnas: «plegaremos nuestra bandera, dijimos, cuando se despliegue otra que defienda los mismos ideales que nosotros defendemos.»

Si cuando nosotros vinimos a esta ciudad, y empezamos la lucha política para rehacer el partido republicano, tras la Asamblea del 25 de Marzo de 1903, hubiera existido en Gerona algún periódico que defendiese los ideales de la Unión, no sólo nos hubiéramos abstenido de crear el nuestro sino que habríamos ofrecido nuestro modestísimo apoyo a los redactores y sostenedores de aquél.

No había ninguno y, con grandes sacrificios, fundamos **EL IDEAL**.

Después, nuestro criterio, siempre el mismo en esta cuestión, fué como sigue: si las autoridades del partido (Junta Municipal o provincial) crearan un periódico que tuviera el carácter de *órgano oficial* en la provincia de Gerona, suspenderíamos el nuestro y pondríamos a disposición de aquél nuestras suscripciones y nuestra voluntad; pero si cualquier grupo ó persona diera a luz una publicación, sin el bien definido carácter indicado, aunque se dijera defensor de la Unión Republicana, **EL IDEAL** no hubiera desaparecido por nada ni por nadie.

Estos son, pues, los motivos principales, los únicos motivos, que nos obligan a matar **EL IDEAL**, en la flor de su edad, a lo mejor de su vida.

Deseamos a nuestro sucesor muchas prosperidades y pocos tropiezos con el Código penal.

RESUMEN

EL IDEAL ha sido, en su breve pero laboriosa existencia, lo que nos propusimos que fuera lo que le dimos el ser: un periódico radical e independiente; un periódico con vida propia; un periódico libre y desligado de subvenciones y compromisos que a veces obligan a ocultar la verdad.

En virtud de esta independencia, estábamos en condiciones de no tener que callar por nada ni por nadie y así pudimos desenvolver nuestra actividad sin trabas de ningún género y denunciar a la vindicta pública toda clase de corrupciones, de vicios y abusos, clavando la pluma en la frente de los culpables, por elevados que fuesen.

EL IDEAL, en todas sus campañas, exponiendo en sus columnas, con toda energía y dureza, pero con los miramientos que merecen a la honestidad y el respeto públicos, los males que afligen a la sociedad, no ha perseguido satisfacer venganzas personales ni lo ha hecho con el exclusivo objeto de darse el gusto de representar al desnudo ciertos cuadros de escándalo, sino que en ello sólo ha buscado el remedio del mal y la enmienda del culpable; ¡las llagas no se curan tapándolas!

Mas á nadie gusta que le publiquen sus vicios y defectos y mucho menos si esas corruptelas le mantienen en su elevada posición, y constituyen su grangería ó el *modus vivendi* de su lujosa existencia. Y por eso, como el enfermo que escupe a la cara del médico que pone el dedo en sus llagas, esos malvados, esos canallas, esos vividores de la política, por nosotros denunciados, nos juraron guerra á muerte.

Paro ni sus amenazas, ni sus agresiones, ni sus castigos, lograron hacernos enmudecer.

Con la anarquía burguesa que reina en la presente sociedad, los humildes, los pobres, los explotados, no tienen amparo ni defensa en ninguna parte pero nosotros jamás les desdimos cuando vinieron á llamar á nuestra puerta; y las quejas del enfermo que se refuerce, maltratado por la caridad oficial, en la cama de un hospital; las de un prisionero inocente, que en una celda asqueosa, se contagia y se consume; las de un obrero explotado, las... de todos los desdichados que se revuelven en las mirías de las más bajas sentinas sociales, todos hallaron eco en estas columnas y un arma acerada en nuestra pluma.

El mal es tan intenso que, para un periódico independiente y valeroso que lo quiera denunciar, ofrece materia abundante para ser descrito. Por eso hemos prodigado la censura y el ataque en nuestros escritos.

Sin embargo, no hemos negado ni ahogado el aplauso y la alabanza cuando han sido merecidos. Estas columnas hemos ensalzado los rasgos meritorios de nuestros ciudadanos, hemos alabado la virtud, el talento y la honradez. **EL IDEAL**, más de una vez, ha conmemorado solemnemente, con números extraordinarios, la santa memoria de nuestros sabios, de nuestros mártires y de nuestros héroes.

De todo cuanto acabamos de manifestar, podríamos citar abundantes casos y numerosos ejemplos; pero, para cerciorarse de su certeza, basta repasar la colección de **EL IDEAL**.

En el libre campo de las ideas, **EL IDEAL** ha defendido los principios de libertad, de emancipación y de justos sentimientos de amor, de igualdad y de fraternidad.

Hemos propagado las ideas modernas que preconizan estado social más dichoso que el presente, fundado en educación y en la cultura, y robustecido por la ciencia, en bellorado por el arte y purificado por los sentimientos morales más puros y elevados.

Para desbrozar el camino que conduce á ese ideal, hemos golpeado, con fuertes hachazos, el tronco secular de arraigados privilegios, que dificultan la marcha triunfal del carro del Progreso; y hemos combatido con mano dura toda clase de absurdos, sofismas y embustes que embrutecen y esclavizan á la humanidad.

En la esfera política, hemos atacado constantemente el régimen monárquico, impropio de los tiempos modernos y visjo estorbo de la civilización.

Hemos defendido la República, como forma de Gobierno más adecuada para realizar el derecho. Y para implantar la República, en España, hemos recomendado el procedimien-

to revolucionario, por entender que es aquí el único viable.

Por último, en la vida de relación, entre nosotros y el público, creemos haber cumplido, con creces, todos nuestros compromisos. **EL IDEAL**, en sus tres años de existencia, no dejó de salir, puntualmente, y sin retraso, cada domingo.

Nuestros suscriptores y el público en general tuvieron siempre buena acogida en nuestra Redacción.

Estamos satisfechos de nosotros mismos. No hemos perdido el tiempo. Ya podemos morir tranquilos!

NUESTRO CRITERIO

El criterio esencialmente ortodoxo de la Unión Republicana es el que dominó y presidió en la Asamblea Nacional del 25 de Marzo de 1903, celebrada en el Teatro Lirico de Madrid.

En ese criterio deben inspirarse todos los buenos republicanos, procurando que no se desnaturalice y evitando, con todas sus fuerzas, que no se pierda, que no se olvide.

Los partidos políticos, como las sectas y religiones, como todas las grandes colectividades, están sujetos á la gran ley del transformismo, pero poco importa el cambio en la forma exterior de las cosas, si estas conservan la misma constitución interior de sus elementos.

El pedazo de mármol que hace miles de años fué convertido en la Venus de Milo, es el mismo mármol que tiene hoy la celebre estatua del Louvre de Paris. El agua que recogemos, en estado liquido, en las fuentes y en los rios, tiene la misma composición que en estado sólido, convertida en hielo, en las altas regiones polares. Si el pedazo de mármol arrancado de una cantera se funde en un gran crisol y con él se mezclan otros pedazos de mármol diferentes, arrancados de otras canteras, el mineral que resulte de esa fusión ya no tendrá los mismos caracteres que el primero. Si en el vaso de agua pura cogida en una fuente, echamos cuatro gotas de anhídrido sulfuroso y unas cuantas de peróxido de nitrógeno, el líquido que resulte, al combinarse estos elementos con el oxígeno y el hidrógeno del agua, será aceite de vitriolo. Lo mismo sucede, pues, con las grandes masas ó colectividades humanas que forman un todo concreto y definido. Mientras no se mezclen ó predominen en ellos nuevos elementos, nuevas ideas, nuevas tendencias, la colectividad conserva su personalidad primitiva. ¿Quién duda, por ejemplo, que la religión católica de nuestros días es la que fundaron Cristo y los primeros Apóstoles? La mezcla de cristianismo y de pa-

ganismo, ha dado por resultado esa religión católica de nuestros días.

Las grandes colectividades sufren, con el tiempo, transformaciones varias. Esas transformaciones son puramente externas ó de forma ó ya afectan al fondo ó á su esencia interior; y aun estas últimas, pueden ser progresivas ó atávicas.

Lo que conviene al partido de Unión Republicana es que no pierda su primitiva personalidad, que no se aduldere, que no se desnaturalice, con una metamorfosis regresiva, deprimente y degeneradora.

Después de la Asamblea del 25 de Marzo, han entrado en la Unión nuevos elementos, de tendencias conservadoras, que sumados a los que ya existían pretenden ahogar el espíritu revolucionario de nuestro partido, substituyéndolo por el alma gubernamental, pacífica y mansa de los antiguos posibilistas ó de los republicanos históricos.

En el seno de la Unión Republicana luchan, pues, estos dos elementos: *legalista ó conservador* el uno y *radical ó revolucionario* el otro. ¿Quién vencerá á quién?

Todo depende de la actividad que desplieguen los unos para no dejarse arrollar por los otros.

De todas maneras, nosotros creemos que aun cuando prevalecieran las intenciones de los primeros, como parece que así sucede, su dominio no sería duradero, porque ellos mismos se esrellarán contra sus propias torpezas y vendrá un día en que la indignación popular, cansada de soportarlos, persuadida de lo que ahora, desde luego, unos cuantos ya sabemos, los echará á latigazos, como haría Cristo con los nuevos mercaderes del templo, si volviera á este mundo y quisiera restablecer los principios que predicó.

Nuestro criterio es y será siempre el mismo: que la Unión Republicana se hizo para ir inmediatamente á la Revolución.

Los que pretenden otra cosa, los que aprovechan la Unión para otros fines, son los eternos escribas y fariseos de la política, que corrompen, disgregan, adulteran y falsifican al gran Partido que nació potente y temible, con tendencias revolucionarias, en la inolvidable Asamblea del 25 de Marzo de 1903.

¿IMPACIENTES?

No; no es la impaciencia la que nos hace decir esas cosas.

No; no es la impaciencia, ¿Sabéis lo que es? Es la indignación que sentimos, la justa indignación que produce el ver que se pierde el tiempo miserablemente, ó mas claro: al ver que ese tiempo no se aprovecha mejor.

A nosotros, personalmente, nada ha de darnos la República, á no ser la interior satisfacción de ver que con la República se salva España.

Y conste que no somos de los que viven de la política; conste que no somos de los que están mejor con la República en la oposición que en el poder, pues esos se comprende perfectamente que no sean impacientes.

—¡Oh!, dicen estos, en esos tres años hemos hecho mucho. ¿Quiere V. negarnos la eficacia de las elecciones, de la propaganda, de los meetings y de los discursos?

Estamos conformes con ello. Pero ¿es exclusivamente con eso, como se preparan las revoluciones? Lo negamos rotundamente.

Nada diríamos si además de todo eso que es lo secundario, se hubiese trabajado más en lo esencial, pues ya quedamos en que se utiliza-

rian todos los medios: los legales y los revolucionarios. Pero, desgraciadamente, hay que confesar que en lo esencial se ha trabajado muy poco ó casi nada.

—Mas ¿ya sabe V. todo lo que se ha hecho en este sentido? ¿Se ha figurado V., dicen los enterados, se ha figurado V. que hemos de explicarle y que hemos de explicar al público, con todos los detalles, los trabajos realizados para hacer la Revolución?

Ah, no. Esas cosas no se dicen en público y á cualquiera, pero esas cosas se presienten, cuando existen, aunque no se sepan. Por lo demás, dicho argumento, que aducen los enterados, es muy bonito para hacer callar á los incautos, pero no tiene otro valor.

Al llegar á ese extremo de la discusión, nuestro interlocutor se indigna y exclama:

—Pero vamos á ver: ¿y V. qué ha hecho, para eso de la Revolución?

Semejante pregunta suele ser, casi siempre, por quien la hace, un grave insulto, si al que esto escribe va dirigida, pues en el terreno legal, como en el revolucionario, creemos y podemos demostrar que hemos trabajado por la República como ninguno.

Y lo que más indigna es que á veces los que nos hablan de la eficacia de la propaganda legal, de las elecciones, de los meetings, etc. son personas advenedizas, republicanos de última hora, que nunca han tomado parte activa en ninguno de estos actos.

Pero la indignación sube de punto y estalla con ira, al considerar que esos republicanos satisfechos, pretenden y consiguen acaparar los cargos mas elevados del Partido y ostentan representaciones que dan lástima y risa.

Con su manganco, con sus trazas y mañas de jesuita, con su verborrea de charlatán de plazuela, con su pasteleo indecente, con su soberbia y su orgullo, con sus actos despóticos de tiranuelo, con su torpe capacidad, infecunda para nada grande, maaarán el Partido Republicano, como lo mataron antes de hacerse la Unión.

Por eso nos quejamos: porque vemos el peligro que amenaza al gran Partido de la Unión Republicana.

No sentimos impaciencias; lo que sentimos es indignación, porque amamos la República.

EL IDEAL

como órgano de la Unión Republicana

En otro lugar de este número, esbozamos rápidamente, con cuatro rasgos de pluma, el resumen biográfico de la personalidad complejísima de nuestro periódico, y como pueden ver nuestros lectores, para expresar lo mucho que recordamos al estudiar á EL IDEAL en sus múltiples manifestaciones, por cada nueva fase, por cada nuevo punto de vista en que lo consideramos, sólo le dedicamos un párrafo de dicho artículo.

No es posible hacer más, dentro de las reducidas dimensiones de un artículo.

Y todas maneras, al llegar en el citado escrito, á la descripción de lo que ha sido y de lo que ha hecho EL IDEAL, como órgano de la Unión Republicana en la provincia de Gerona, no hemos querido condensar este asunto en unas pocas líneas y hemos hecho punto y á parte, para dedicarle aquí mayor extensión.

EL IDEAL nació en la Unión y para la Unión Republicana. Los triunfos del Partido, han sido los triunfos de EL IDEAL.

El criterio que presidió en la Magna Asamblea del Lirio de Madrid, ha sido el criterio que EL IDEAL ha defendido.

Como auxiliar del Partido, EL IDEAL ha insertado en sus columnas cuantas circulares del Jefe y de la Junta Nacional se han publicado, así como las convocatorias y Manifiestos de las Juntas Municipales y de Distrito de esta provincia, que nos han sido enviados.

Después de las extensas bases que dictó el señor Salmerón, en 5 Junio de 1903, para la organización del Partido, publicadas íntegramente en el número 12 de EL IDEAL, no hemos cesado de dar continuas instrucciones para facilitar dicha organización del Partido en la provincia de Gerona,

ora dictando reglas para la formación del Censo, ora citando lo que en otras provincias ya se había hecho, ora repitiendo y aclarando el contexto de las Bases, ora explicando minuciosamente lo que debía hacerse para el nombramiento de las Juntas municipales, etc. etc.

Además de los documentos oficiales más importantes del Partido, hemos dado á conocer á nuestros correligionarios, reproduciéndolos en estas columnas, los discursos y artículos más notables y sensacionales de los oradores y escritores republicanos. Recordamos, con orgullo, que el famoso artículo «La interior satisfacción» de Alejandro Lerroux, EL IDEAL fué el primero en publicarlo, pues su autor, nuestro querido amigo, nos lo envió expresamente para nuestro periódico y nosotros lo enviamos á la imprenta sabiendo que sería denunciado. Preferimos exponernos á ser procesados que privar á nuestros correligionarios de saborear las delicias de un artículo tan notable. Esto último lo repetimos varias veces.

Como órgano de la Unión Republicana en esta provincia, el periódico estaba siempre á disposición del Partido. Para atacar al caciquismo de los pueblos y para defenderse de sus ataques, había tribuna libre, en estas columnas, para nuestros correligionarios. Y para dar á conocer la constitución de Juntas Municipales y de Centros ó Sociedades Republicanas y para dar publicidad á las órdenes ó convocatorias de estas entidades, teníamos constantemente abierta una sección especial con todo el espacio que se necesitara. Y que nuestros correligionarios agradecían y aprovechaban para dichos fines nuestra publicidad en el EL IDEAL, lo prueban todos los números.

Recordamos aquí varios casos de apuro, por nosotros salvados. Sólo diremos que nunca fué descubierto el anónimo de nuestros colaboradores, pues de todo lo que escribían nuestros correligionarios de fuera en estas columnas, nosotros nos hacíamos, personal y judicialmente, responsables. Más de una vez hicieron venir personas extrañas á esta Redacción, preguntando por el nombre de los autores ó valiéndose de otros medios indirectos pretendían descubrirlos, para sus perversos fines de venganza, pero nunca lograron nada. Más de una vez nos declaramos, ante el Juzgado, autores de escritos que no eran nuestros.

Entre otros servicios prestados por EL IDEAL al partido republicano, recordamos lo siguiente:

En las últimas elecciones de Concejales, la Junta Municipal del Partido en Gerona, publicó un Manifiesto, que se imprimió en hojas sueltas para repartirlo en la capital y en varios pueblos de la provincia. Estas hojas, en cuanto salieron de la imprenta, fueron secuestrados por la policía. En la imposibilidad de tirar otras, pues al día siguiente se celebraban las elecciones y no había tiempo para escribir y hacer componer un nuevo Manifiesto, y conviniendo muchísimo que los electores republicanos se enterasen de lo que dicho documento decía, fuimos á la imprenta, hicimos colocar el molde en la máquina y á las pocas horas salía EL IDEAL publicando el Manifiesto. Lo hicimos repartir de noche, por un repartidor muy listo y cuando la policía se enteró, el periódico ya estaba repartido. Sin embargo, en la Administración de Correos nos secuestraron el paquete de los números que van á fuera. Pero nosotros hicimos imprimir una nueva edición y enviamos el periódico, doblado, dentro de un sobre, á cada uno de los suscriptores, echando dichos sobres, distribuidos, en varias estaciones, y de esta manera EL IDEAL y el Manifiesto llegaron á su destino. La Junta Municipal del Partido no sólo quedó complacida, con este servicio de EL IDEAL, en sus deseos de que los correligionarios se enterasen de dicho Manifiesto, sino que además cuando éste fué denunciado al Juzgado, los individuos de dicha Junta quedaron relevados de toda responsabilidad, pues á pesar de que todos ellos firmaban el documento, el Director de este periódico se declaró autor único y fué á la Audiencia como procesado, sentándose, en defensa del Partido, en el banquillo de los acusados.

Otros muchos servicios prestados por EL IDEAL al Partido de Unión Republicana podríamos citar aquí, pero este artículo se haría interminable.

Un periódico, como toda personalidad, individual ó colectiva, tiene derecho á concebir, expresar y desarrollar iniciativas propias, encaminadas á un fin determinado. En este sentido, podríamos citar varios ejemplos para demostrar que todas las iniciativas que ha tenido EL IDEAL encaminadas á honrar y beneficiar al Partido de Unión Republicana han sido coronadas por el éxito más satisfactorio. Para que no ofrezca dudas, recordaremos un hecho de todos conocido.

Hace años, se había olvidado en Gerona, ó había caído en desuso, la buena costumbre de ir los republicanos, al cementerio de esta ciudad, á llevar una corona á las tumbas de Ferrandiz y Bellés, el día 28 de Junio, aniversario de los fusilamientos de estos mártires de la República. Nosotros, hace tres años, al acercarse esta fecha, publicamos un artículo, titulado «Un proyecto» en el que proponíamos la resurrección de aquella costumbre. Por cierto, que este artículo fué el primero de los que fueron denunciados de EL IDEAL y el famoso Gobernador Tejon, autor de la denuncia, no sólo envió el artículo al Juzgado sino que publicó ó hizo publicar un suelto, en el Correo de la Tarde, diciendo que prohibiría la manifestación que nosotros proyectábamos. Pero nosotros sin hacer caso de las amenazas de Poncio, proseguimos organizando la manifestación desde el periódico. A los pocos días, celebróse el acto organizado por EL IDEAL, que resultó imponentísimo: asistieron á él más de dos mil personas, comisiones de fuera con sus estandartes y banderas, una música de esta capital siguiendo á la carroza

que llevaba las coronas para nuestros mártires, los coros de Gerona con su roja barretina ó el simbólico gorro frigio y al llegar al cementerio se pronunciaron entusiastas sentidos y violentos discursos, á pesar de las órdenes prohibitivas del Gobernador. Fué un acto solemnisimo. Desde entonces, cada año se ha repetido la manifestación.

Pasamos por alto los disgustos que este y otros actos nos proporcionaron, pues si bien confesamos que las llagas no se curan tapándolas (¡ojalá no lo hubiéramos hecho nunca!) no es hora, en este número, de desenmascarar á los traidores, á los que fingiéndose amigos nuestros, nos han atacado por la espalda, á los que, llamándose republicanos, siempre han puesto cortapisas, por envidia y celos mal reprimidos, á nuestras nobles y desinteresadas iniciativas.

De todas maneras, sobre las perversas infamias y calumnias de los rastros, de los canallas, de los vividores y perturbadores de nuestro Partido, prevalece la opinión de los grandes, de los espíritus superiores, de los que ostentan legítimas y elevadas representaciones del Partido. Cuando el señor Salmerón quería dar publicidad á alguna de sus Circulares, se dirigía á nuestro periódico, como órgano del partido y lo hacían la Junta Nacional, la Minoría Parlamentaria republicana y las más elevadas autoridades de la Unión Republicana; en estas columnas han colaborado, enviando artículos expresamente para EL IDEAL, el insigne Joaquín Costa, el austero Nakens, el batallador Lerroux, el doctor Odón de Buen, el notable publicista Vinardell y otros cien ilustres escritores del partido, lo cual prueba (y en sus cartas y felicitaciones nos lo expresan) que estaban conformes con la marcha de nuestro periódico.

He aquí, por no citar más, el párrafo de una carta, recibida hace pocos días, de un distinguido é ilustrado correligionario nuestro de esta provincia, gran amigo del señor Salmerón. Dice así: «Es muy de sentir que se haya usted visto en la precisión de suspender EL IDEAL. Al partido republicano de la provincia interesa grandemente que esa suspensión cese y reaparezca el periódico que tanto ha influido en los éxitos del partido en la Provincia.»

A esta indicación de nuestro amigo, debemos contestar que sólo volveríamos á la palestra si los que ahora empuñan la bandera que nosotros les hemos entregado inmaculada, la dejasen un día abandonada en tierra ó á ello nos obligaran los requerimientos de la opinión y del Partido.

Por último: nuestro periódico, á pesar de que no era del gusto de cuatro señores que por aquí se agiten, contaba con las simpatías de la gran masa del Partido. Nuestros artículos eran continuamente reproducidos por toda la prensa republicana de España, señal evidente de que EL IDEAL sostenía el verdadero criterio de la Unión Republicana.

Nos han llamado *disidentes, discolors, perturbadores, indisciplinados*.

Todo eso queda destruido con el último rasgo de nuestro periódico:

Para acatar un acuerdo del Partido, matamos nuestro periódico.

Este es el último sacrificio que hace EL IDEAL en aras de la Unión Republicana: el sacrificio de nuestra propia personalidad.

El director de este periódico, don Pedro Loperena, hallándose muy quebrantado de salud y no probándole el clima de Gerona, se ausenta por una temporada de esta capital, para reparar sus fuerzas en el descanso, trasladando la residencia temporal en la Selva del Campo (provincia de Tarragona).

Nuestro amigo Loperena nos encarga que, desde estas columnas, le despedamos de sus numerosos amigos y correligionarios.

DESPEDIDA

Conociendo y profesando con devoción, las reglas que impone la caballerosidad y la cortesía, á los combatientes leales que luchan en el noble campo de las ideas, no había entrado jamás en nuestros cálculos retirarnos un día del estadio de la prensa sin despedirnos de todos, de los amigos y de los adversarios.

Así lo hacemos, con el presente número que, si bien algo retrasado, no podíamos dejar de publicarlo por las razones expresadas.

Nó; no podíamos ni queríamos dejar de cumplir con este acto de cortesía que, para nosotros, constituye además, un deber de gratitud; pues si bien es verdad que EL IDEAL ha sido uno de los

periódicos de Gerona más combatidos y perseguidos por sus enemigos ó adversarios, no es menos cierto que en virtud, quizás, de la injusticia de esas persecuciones, por la alteza de miras ó por la rectitud de intenciones reconocidas en nuestras campañas, hemos sido objeto, repetidas veces, de generales, consoladoras y entusiastas pruebas de simpatía y adhesión.

¿Quién no recuerda, entre nuestros asiduos lectores, la infinidad de denuncias y consiguientes procesos que ha sufrido EL IDEAL? Pero ¿quién no recuerda, al propio tiempo, aquellas extensísimas listas de amigos y correligionarios que se ofrecían y pagaron, por suscripción, los procesos de EL IDEAL?

A cada golpe que recibíamos, se alzaban mil brazos robustos para defendernos.

Y cuando llegó el cumplimiento de nuestras condenas, el mandamiento de nuestra encarcelación, cuántas escenas conmovedoras se desarrollaron en la celda de nuestro Director!

La prensa de Gerona, tan perturbada á veces por la pasión política y que no perdona medios para desacreditar y hundir al adversario, esa prensa que callaba durante nuestros procesos y que haciéndonos el vacío contribuía á nuestra condenación, esa prensa llena de compromisos, esa prensa que tan rudamente nos había atacado en más de una ocasión, al vernos en la cárcel se unió, fraternalmente, en apretado haz, como pocas veces la hemos visto, para defendernos, para defender al compañero. Todos los periodistas de Gerona, sin distinción de ideas, todos menos uno, cuya excepción nos honró muchísimo, firmaron una sentida y elocuente petición de indulto que dirigieron á los poderes públicos y pidieron el apoyo de los diarios más importantes de España, para conseguir nuestra libertad.

Este es un recuerdo, de gratitud inmensa, que no se borrará jamás de nuestro corazón.

Sería imposible relatar aquí las múltiples pruebas de consideración, de cariño y de amistad que recibimos en la cárcel. Además de los amigos y correligionarios, vinieron á visitarnos y á ofrecerse, personas pertenecientes á todas las clases sociales, algunos en quienes nunca habíamos pensado, que militan en apuesto campo político, algunos que hasta teníamos por adversarios, y todos traían sus presentes y ofrecimientos, sus palabras de consuelo que grabadas, con sus nombres, en lo más hondo del alma, nos obligan también á reconocimiento eterno.

Y en la vida ordinaria de nuestras relaciones periodísticas, es más que halagüeño el favor y el apoyo que el público nos ha dispensado. Basta decir que la lista de suscriptores, ese termómetro que señala las simpatías que inspira un periódico, ha ido aumentando cada día.

Tenemos, pues, por todos conceptos, grandes motivos de agradecimiento para con el público en general, del que nos despedimos, enviándole nuestro más cariñoso y expresivo saludo y guardando de sus buenos recuerdos memoria eterna.

Por la Redacción,
PEDRO LOPERENA

La retirada de EL IDEAL

Lo que sucede con el periódico órgano de la Unión Republicana que nació con la Magna Asamblea del 25 de Marzo, ha de suceder mañana con todos los que militamos en el partido republicano radical, agregados á la Unión, si de la Asamblea del 15 del actual no nace un trabajo continuo y tenaz apoyando decididamente la acción revolucionaria.

Nosotros, demócratas, con vistas á una amplia república como la de Seiza, radicales en el sentido de derrocar el régimen origen y factor de todos los males nacionales nos veremos, á no tardar, en el duro trance de optar por una honrosa retirada como ha hecho nuestro periódico, y digo nuestro, porque EL IDEAL ha sido desde su venida al mun-

do, el periódico de todos los republicanos de la provincia de Gerona, donde ha dominado la tendencia radical y revolucionaria que inspiraba á sus lectores y colaboradores.

Dura ha sido la batalla que hemos sostenido durante tres años consecutivos contra todos los elementos monárquicos de la provincia de Gerona, rudo el combate, gloriosa la victoria, pues el partido republicano ha matado en flor el indigno caciquismo que aspiraba absorber la conciencia popular con su política jesuítica, con su hiel dorada de almibar; pero ¿creéis vosotros, republicanos de buena fé, que de hoy en adelante, enfriados por el desengaño los elementos republicanos radicales, doblegarán sus cabezas las vívoras creadas por el caciquismo monárquico? No: erguirán su cabeza de monstruo, con más vigor, con más fereza y lucharán los derrotados con denuedo para esgrimir con más fuerza el látigo del feudal que silbará á impulsos del odio y de la venganza contra el pueblo que hasta ahora llevaba á la vanguardia de la punta de su bota honrada las huestes insanas, los micróbios nocivos denominados políticistas que han sido arrollados por el empuje del partido republicano durante estos tres años de lucha incesante.

La retirada de EL IDEAL implica dentro del partido republicano de la provincia de Gerona un grave retroceso que no me atrevo, por ahora, á calificar, pero cuyas consecuencias pronto, muy pronto, quedarán demostradas y al palparlas de cerca los mismos que hoy, sin duda, celebran la retirada del periódico se arrepentirán de haber á ello contribuido.

Tened presente y guardad este último número de EL IDEAL todos vosotros que pensáis y sentís al unísono conmigo y mañana al ver caída la bandera roja que ayer enarbolamos en fecha gloriosa y hoy dejamos honrada, intacta, brillante y vigorosa; al recogerla, repito, caída, como sin duda caerá, y yo soy de los que quisieran equivocarse; cuando volvamos á levantarla airados, acordaos de este último número de EL IDEAL.

JUAN GULTRESA.

Amer 21 Julio de 1905.

LA REPÚBLICA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA
EN LA PROVINCIA DE GERONA

Este periódico, cuyo primer número saldrá en breve, se publicará, por ahora, cada semana.

Se recomienda su adquisición y propaganda á todos los republicanos de la provincia de Gerona.

De momento, lo recibirán todos los que eran suscriptores de EL IDEAL.

A los Centros y Comités se les encarece especialmente lo difundan en sus respectivas localidades. Próximamente saldrá una circular conteniendo otros detalles.

GRAN POSADA "LA IMPERIAL,"

(a) CASA LA QUIMA

á cargo de

D. JOSÉ BARRIS

Calle del Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado, á precios sumamente económicos.

Vinos legítimos de cosecha particular

SE VENDE en buenas condiciones, una antigua y acreditada CERRAJERIA de esta ciudad. Razón, calle de las Bernardas, 8, tienda.

¡ FUMADORES !

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ



Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA

LOS PATOS

SOCIEDAD RECREATIVA

Bellaire, 10. — GERONA

Función todas las noches

Servicio esmerado a cargo de simpáticas camareras.

Frecuentes debuts de atractivas artistas.

RESOPONS a precios económicos

El restaurant está confiado a cocinero inteligente y de confianza.

RESERVADOS

LIMPIEZA IRREPROCHABLE

LOS PATOS

BELLAIRE, 10. — GERONA

Calle Ciudadanos, 3. GERONA.

La Guirnalda

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO:

Oliveras y Ca. — FIGUERAS

Se recomienda a las personas de buen gusto. No perjudica en nada a la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

L'EXPRESS

Servicio de encargos a gran velocidad entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º - 1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos.

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas.

Calle Codols, 20. bis. — Barcelona

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero, estudiante que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS e INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS.

Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Aparador 88, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9, GERONA

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º — GERONA

Profesor de Corte inglés

LA BOHEME

Sociedad Recreativa

5 — CALLE DE LA BARCA

GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar

Habitaciones reservadas

EL RAPIDO

BERNARDO LANGA Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona o vice-versa y principales poblaciones de Cataluña. Para los encargos dirigirse en GERONA:

Mata y Vinyals. — Abeuradors.

Confitería Pous. — Ballesterías.

Restaurant Fornos. — Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORON, Rambla del Centro, 9

FERREOL SARRÁ

Sucesor de BOIX Y PASCUAL, Hermanos

CARRUAJES DE ALQUILER

Servicio completo para Bodas, Bautizos y Entierros y especial para los ferrocarriles

Administración: Plaza de San Francisco, 6, bajos

LA CONFIANZA

PEDRO FORNELLS PADROSA

Agua fresca, pura y cristalina de las fuentes d' en Pericot, del Rey, del Cano, del Bisbe y de la Barra

Aguas minerales de Pedret, del Congost, de Costa-Roja, de la fuente del hierro, del Clot de la O, de Bañolas, etc., etc. — Venta al por mayor y menor. — Servicio a domicilio. — Exportación

Precios baratísimos: botellas de litro, a 5, 10 y 15 cents. Abonos con rebaja de precios

Diariamente, mañana y tarde, se va a la fuente para servir el agua del día.

Despacho y Oficinas: Calle de la Forsa, 10. — GERONA

DESPEDIDA

Conociendo y respetando las reglas que impone la castidad y la moralidad, se despiden de la vida los señores...

Disponible

